

# 令和4年度 清原地域学校園だより

令和5年2月

## 【清原地域学校園教育ビジョン】

『自己を見つめ、自己のよさを生かした夢の実現に向けて主体的に取り組む児童生徒の育成』

2nd stage～ 人との豊かなかかわりを通して ～

清原地域学校園は、清原中学校・清原中央小学校・清原南小学校・清原北小学校・清原東小学校・ゆいの杜小学校の6校で形成されています。宇都宮市内でも最大規模の学校園です。

本年度は、上記のようなビジョンを掲げ、各小学校・中学校・地域、PTAと連携して様々な取組を行っています。小中連携して実施している取組やそれぞれの学校が地域と連携して行っている代表的な取組を紹介します。

## 1 小中一貫教育の取組

### (1) 小中授業研究会

#### ○国語科 (清原中央小)

5年生 「新聞記事を読み比べよう」



新聞記事に見出しを付け、考えたことを話し合う。

#### ○外国語科 (清原南小)

5年生 「Unit3 What do you have on Monday？」



好きな教科を尋ね合ったり答えたりして伝え合う。

#### ○外国語科 (清原北小)

3年生 「What's this？」



クイズに答えながら身の回りのものの言い方を知る。

#### ○算数科 (清原東小)

1年生 「かたちあそび」



実物に触れながら、形の仲間分けをする。

#### ○道徳科 (ゆいの杜小)

1年生 「かぼちゃのつる」



\* 小中連携して「主体的・対話的で深い学び」の実現に向けた授業改善を目指しています！

黒板シアターで教材文の流れを視覚化して考える。

## (2) 乗り入れ授業

中学校の先生が、各小学校へ出向き、小学6年生の授業を行います。



清原中央小（社会）



清原南小（社会）



清原北小（音楽）



清原東小（算数）



ゆいの杜小（音楽）

## (3) 地域学校園あいさつ運動

中学生が各小学校へ出向き、小学生とともに、あいさつ運動を行います。



清原中央小

清原南小

清原北小

清原東小

ゆいの杜小

## 2 各学校の地域協議会の活動紹介

### (1) 清原中学校地域協議会



【地域協議会運営委員会】



【松のこも巻き】



【飛山城址公園清掃】



【クリーン活動】



【地域未来会議】



【地域未来塾】

上記以外にも、青色パトロールや学校環境整備、図書館ボランティアなど、様々な場面で清原中学校の教育活動にご支援・ご協力をいただきました。これからも地域と共に歩む学校づくりを推進していきます

## (2) 清原中央小学校地域協議会



清原中央小学校では、コロナ禍の影響もあって様々な活動が制限されてきたここ数年でしたが、現在は感染対策を工夫しながら、少しずつ、実施可能な活動を増やしてきています。



9月7日には、地域協議会主催で親学講座を実施することができました。「思春期の子育て」をテーマに、講師の先生からお話を来ていただきましたが、「子どもの話をよく聞くこと」、「子どもをよ～く観察し、ほめる、そして認める」など、子どもの自己肯定感を育むためのポイントについて、興味深い話を聞かせていただきました。50名近い参加者の方々も、熱心に話に耳を傾ける様子が見られました。



また、今年度は、学校農園で収穫したさつまいもを使って、3年ぶりに収穫祭を実施することができました。

地域の方々に御指導いただきながら春に苗を植え、その後、除草や蔓返しなどを行い、秋には、無事収穫することができました。今年のサツマイモは豊作で、大きなイモがたくさん収穫できました。

11月25日に行われた収穫祭では、地域協議会委員の方々をはじめ、PTAのOB会や保護者のボランティアさんたちの協力を得て、久しぶりの焼き芋を楽しむことができました。ホカホカの焼き芋を頬張る子どもたちの笑顔が、校庭のあちらこちらで見られました。

## (3) 清原南小学校地域協議会



清原南小学校は、5年の総合的な学習の時間「はづらつタイム」で、身近な環境への関心を深めるために「田植え」を行います。今年度も、「高田沼を愛する会」「上籠谷自治会」の皆様のお力添えの下、5月16日に実施しました。子どもたちは、稻作活動を通して、命を育むことの大切さや働くことの尊さについて気付くことができました。



6月7日には、全校クリーン作戦を実施し、地域の皆様と一緒に「上籠谷運動公園」や「高田沼公園」の清掃を行いました。

これからも、地域の皆様のご支援をいただきながら、地域の一員として子どもたちの郷土を愛する心を育んでいきたいと思います。



## (4) 清原北小学校地域学校協議会

清原北小は平成24年度から毎年7月末に地域学校協議会主催で環境点検を行っています。今年度も子どもたちの安全な登下校の環境づくりを目指し、防犯や交通安全の視点から、路面標示やカーブミラー、防犯灯などを中心に地域内を丁寧に見回りました。

枝葉が伸びて見えにくいカーブミラーなど、実際に多くの目で見て状況を把握しました。バイパス道路が渋滞すると、多くの車が抜け道として利用し、スピードを出して通る道路を確認するなど、最近の交通事情に関する情報交換も行われました。

早速、学校・地域から行政や警察に要望を出す等、双方からの働きかけにより、空き家は取り壊されるなどの対応がなされ、子どもたちは安心して登下校できるようになりました。

今後も、地域と学校が力を合わせて、安全・安心な学校・町づくりを進め、子どもたちを守っていきたいと思います。



意見交換の様子



草や樹木が道路まで伸びている



消えかかった道路標示

## (5) 清原東小学校地域協議会



6月24日(金)に、「氷室みどりの郷」の皆様のご協力により、3年生の理科「チョウを育てよう」の学習で、オオムラサキについて学びました。児童は、オオムラサキの成虫を実際に目にして、その大きさ、美しさに驚いていました。毎年、貴重な体験をさせていただいております。また、「氷室みどりの郷」の皆様には、休日等に観察施設内外の除草をしていただき、児童が観察しやすい環境を整えてくださっています。

7月13日(水)の地域協議会では、「これからの学校と地域連の方向～ウイズコロナの視点で～」と題し、熟議を行いました。委員の皆様から、児童のあいさつ情報や登下校時の暑さ対策、地域の山車の活用等、建設的なご意見をたくさんいただきました。今後の学校経営の参考にさせていただいている。

ボランティアの皆様による読み聞かせは、毎月第1水曜日に実施しています。多くの児童が読み聞かせを楽しみにしています。本校の教育目標「心豊かで思いやりのある子ども」を育てていただいております。



## (6) ゆいの杜小学校地域協議会



ゆいの杜小学校は開校2年目となりました。地域協議会は、ボランティアの方の活動に合わせて環境整備部会・安全見守り部会・学習支援部会の3部会を設置して運営することとなりました。

環境整備部会は、児童の学習・生活が充実するように学校内の環境を整える活動を行っています。学校内の緑を増やすために花壇にアジサイの苗を植えてくださったり、緑化ボランティアの方が飼育栽培委員会の児童と一緒に教材園の整備をしてくださったりしました。



安全見守り部会は、児童の安全確保のために登下校の見守りを行う活動を行っています。安全ボランティアとして今年度は18名の方が登録されており、毎日登下校時に学校前の交差点や7丁目交差点で立哨を行ってくださっています。そのおかげで、約800名の児童が安全に登下校することができます。また、地域の方の明るいあいさつが、児童の励みとなっています。



学習支援部会は、児童の学校教育活動が充実するように学習支援や読み聞かせ等の活動を行っています。12月15日には、1年生の生活科「むかしあそびをしよう」の学習を行いました。地域学校協働活動推進員さんに連絡を取っていただき、多くのボランティアの協力を得て実施することができました。竹馬・竹とんぼ・缶ぽっくり・お手玉・コマまわし等の昔の遊びをボランティアの方から教えていただき、児童は遊びのこつを知ったり、地域の方々と触れ合う楽しさを感じたりしていました。

## 結びに…

清原地区は、西側には鬼怒川が流れ、豊かな水田地帯が広がっています。また、台地には畑や果樹園も広がり本市を代表する農業地帯です。さらに東には我が国最大級の内陸工業団地（清原工業団地）を擁し、テクノポリスの指定に伴い住宅地が広範囲にわたり造成され居住者も増加しています。それに伴って、昨年度、ゆいの杜小学校が新設され、さらに清原中学校は今後の生徒増を見越して令和5年度に10教室分のプレハブ校舎が増築される予定です。また、今年夏のLRT開通により、更なる発展が期待できる地域です。子どもたちには、この恵まれた清原地区で生活していることに誇りと愛着を持ち、この地域の未来を担っていってほしいと思います。



今後も清原地域学校園6校で連携を深め、より良い学校教育を通じてより良い社会を創るという目標を学校と地域社会が共有し、連携・協働していきたいと考えています。

地域の皆様方におかれましては、清原地域学校園の教育活動に今後とも、ご指導、ご支援賜りますようお願い申し上げます。